

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redaccion, calle de Fortuny—6—entresuelo, y en la libreria de Guasp.

Precio: 4 REALES al mes en las tres islas.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 4 y 8'45 m., 2'45 t.; los miércoles 5 t. para La Puebla. Id. de Manacor para Palma y La Puebla, 3'45 mixto y 8'30 m., 5'30 t. Id. de La Puebla para Palma, 4'45 mixto y 9 m., 6 t., y los jueves á las 11'30 m. Id. de La Puebla para Manacor, 4'45 mixto y 9 m., 3'30 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Pedro Celestino papa, natural de Esernia, ciudad de Nápoles. Contando sólo cinco años de edad dijo á su madre que queria ser santo; y para mejor conseguirlo se retiró al desierto, donde estableció la congregacion de monjes llamados celestinos. Fué sacado del desierto para ocupar la silla pontificia, que renunció despues de algun tiempo para volver á la soledad, y espiró en este dia del año 1296.

San Ivo abogado, natural de la menor Bretaña, el cual se empleó por amor de Cristo en defender á los huérfanos, á los pobres y á cuantos eran oprimidos por los poderosos.

CULTOS.—*Mañana miércoles.*—En la Concepcion principián las Cuarenta Horas, costeadas por la Asociacion de Oracion y Vela del Smo. Sacramento, exponiéndose S. D. M. á las nueve y á las nueve y media nona y la misa mayor. Por la tarde á las siete el ejercicio del mes de Mayo y la reserva.

En Santa Eulalia á las diez se cantará la misa mayor en obsequio del Santo Cristo.

En Santa Cruz fiesta del Santo Cristo con misa mayor á las diez.

CORTE DE MARÍA.—En San Nicolas, á la Virgen de Lluc.

GACETILLA LOCAL.

La Comision que inició la idea de celebrar honras fúnebres á la memoria de Mr. Hermite, ha recibido el documento que traducimos é insertamos en este periódico, para satisfaccion de las personas y corporaciones que se asociaron á dicho acto. Dice como sigue:

«Angers 2 Mayo 1880.

Monseñor:—El Sr. Rector, prelado doméstico de su Santidad, el Decano y los Profesores de la Facultad de Ciencias de la Universidad Católica de Angers, vivamente conmovidos por la piadosa y simpática demostracion de que ha sido objeto su muy amado colega, el profesor H. Hermite, por parte de los mallorquines, en la iglesia de S. Felipe Neri de Palma; os suplica acepteis el testimonio de su profundo y sincero reconocimiento, hácia la Comision que organizó y costeó la ceremonia religiosa.

Al mismo tiempo esperan de vuestra bondad que hareis presentes sus respetos y manifestareis igual gratitud á las ilustres Corporaciones que asistieron ó se hicieron representar en dichas exequias, á saber: La Diputacion provincial, el Ayuntamiento de la noble ciudad de Palma, el Instituto Balear, y especialmente al Director de este ilustrado establecimiento, como tambien las otras Academias y Sociedades que contribuyeron á dar tan brillante testimonio de aprecio á la memoria de H. Hermite.

H. Sauvé, Rector.—*V. Lac de Bassedou*, Profesor de Matemáticas.—*Dr. P. Maisonneuve*, Profesor de Zoología.—*Arnaud*, Profesor de Química.—*E. a. Farrier*, Decano de la Facultad de Ciencias.—*Turquan*, Profesor de Matemáticas.—*F. Rypitre*, Profesor de Botánica.»

Sabemos que uno de estos Profesores se ocupa escribiendo una memoria fúnebre referente á nuestro malogrado Geólogo, de la cual nos serán remitidos ejemplares para las personas que gusten adquirirla.

En el vapor-correo de ayer llegó nuestro paisano D. Enrique Fiol Director de Telégrafos, quien, segun se dice, viene con la comision de reconocer el cable que se tendió en Agosto último.

Dámosle la bienvenida.

Dice uno de nuestros colegas que la feria de Manacor ha sido este año aunque bastante concurrida poco animada.

Dice un periódico de la Côte:

«Desde que aparecieron los decretos dirigidos en general contra las congregaciones religiosas, y especialmente contra los jesuitas, es extraordinario el número de las personas que aspiran á entrar en la insigne Compañía, adquiriendo así el glorioso derecho de figurar en el número de los perseguidos.»

De Mallorca sabemos que de cada dia son más las vocaciones que Dios va despertando. A pesar de las calumnias y persecuciones de que son blanco los ilustres hijos de Loyola, son muchos los jóvenes que piden con vivísimas ansias ser admitidos en tan Santo Instituto.

El domingo, cerca las cuatro de la tarde, un borracho en el paseo de la Rambla promovió cierto alboroto. Quiso conducirle á Capuchinos un municipal, á lo cual él se resistió, intentando desarmarle.

Ayer en la iglesia de la Concepcion, despues de haber concluido el ejercicio del mes de María, una guirnalda de flores que adornaba el nicho de la Virgen se incendió, lo cual causó bastante alarma.

Ha fondeado en nuestra bahía el vapor frances *Protis*, procedente de Argel, de 289 toneladas, al mando del capitán Mr. Rentó, con 16 marineros y 1432 carneros, con algunas averías en la máquina, siendo conducido de remolque por otro vapor.

Hoy segun se nos ha dicho sale destinado á Zaragoza el conocido orador de la Compañía de Jesus el Padre Joaquin Sancho.

SECCION NACIONAL.

MADRID 14 DE MAYO.

A las seis y minutos de la mañana de hoy llegó á esta corte en el tren-correo de Andalucía la embajada extraordinaria de Marruecos.

Les aguardaban en la estacion, de uniforme, el primer introductor de embajadores, Sr. Zarco del Valle, y el secretario de árabe de las conferencias, Sr. Orfila.

Mohamed Vargas es alto, grueso, con lengua y blanquísima barba, y usa el turbante mayor del imperio, cuyos dos extremos se anuda por debajo de la barba, con cierta estudiada coquetería.

Su traje se compone de una zoja ó túnica oscura, de un yabardo ó túnica interior, de un amplísimo pantalón atado por los tobillos (*zernal*), de una faja de gran longitud (*curcia*), y de un jaique ó albornoz (*sulham*). Usa dos bedarias (*chalecos*) y medias. El embajador y el ministro adjunto son los dos que se permiten este lujo.

Una particularidad. El hijo de Mohamed Vargas es rubio, tipo que escasea mucho en aquel imperio.

Desde la estacion fué la embajada conducida en varios coches al gran hotel de Paris, donde se les tenían preparadas las mejores habitaciones de la casa. Un detalle que prueba la actividad de nuestros *reporters*. Los cuartos que ocupan las diferentes personas que componen la embajada, les cuesta 60 duros diarios. Nada más que los cuartos, pues ya hemos dicho que traen sus cocineros.

El primer cuidado de los marroqueses al llegar al hotel, fué verificar sus abluciones. Esta operacion pide el Koran que se repita cinco veces al dia.

—Cosmos.—Esta palabra tan grata al Sr. Castelar, que siempre está pendiente de sus labios, es el nombre de un diputado del Congreso de la Colombia británica que ha permanecido *veintiseis horas* en la tribuna, hablando en contra de una confiscacion que despojaba á gran número de colonos, y la cual iba á votar la Cámara la víspera del dia en que terminaba su mandato legal.

¡Veintiseis horas! pero sin descansar, sin tomar alimento, sin detenerse un solo instante.

El reglamento prohíbe en América que se dé por terminada una discusion mientras haya diputado que esté en el uso de la palabra, y cuando Cosmos empezó

su discurso nadie le escuchaba, porque creían todos que á las dos ó tres horas concluiría y se votaría la ley. Al dar las dos de la tarde, el orador empezó á leer un rollo inmenso de papeles; llegó la noche, y Cosmos proseguía en el uso de la palabra.

El presidente se habia ya dormido; los diputados se relevaban á fin de evitar que el orador pudiese tomar descanso ó sentarse, y al despuntar la aurora, si bien era ya débil su voz y le temblaban las piernas, Cosmos proseguía hablando sin separarse notablemente de la cuestion que con tanto empeño y á riesgo de su salud combatía.

Sus labios hinchados y el hundimiento de sus ojos, daban al rostro del incansable diputado un aspecto desagradable: pero resistió hasta despues de dadas las doce horas en que concluía el poder de la Asamblea, consiguiendo así que no fuese votada la ley.

Al pronunciar su última palabra, despues de dadas las doce, cayó al suelo, y dos sirvientes, colocándole en un sillón, le sacaron de la Cámara.

SECCION EXTRANJERA.

Hé aquí el testo de la carta que ha dirigido M. Gladstone al conde Karolyi, embajador de Austria, y de la cual ha hablado ya el telégrafo:

«Lóndres 4 de mayo.

Querido conde Karolyi:

Doy las gracias á V. E. por su carta que uniendo la franqueza á la benevolencia, facilita mi tarea.

Sin discutir la exactitud de ciertas espresiones de la comunicacion que me habeis remitido, entro de lleno en el asunto. En el momento en que acepté por mando de la Reina el cargo de formar un gabinete, tomé la resolucion de no repetir como ministro y hasta de no defender en una polémica estemporánea el lenguaje que habia usado respecto de una potencia extranjera y del cual me serví personalmente cuando me encontraba en una situacion que me dejaba más libertad y me imponía menos responsabilidad.

V. E. me hace dos preguntas. Contestaré á la primera espresando mi pesar por haber atribuido á Su Majestad Imperial palabras que no ha pronunciado.

V. E. dice que S. M. Imperial manifestó en una conversacion con sir H. Elliot el profundo dolor que le causaban mis disposiciones hostiles respecto del Austria. Permitidme que os diga que no abrigo tales disposiciones respecto de ninguna potencia, cualquiera que sea, y que siempre he deseado particular y cordialmente para el Austria el más feliz éxito en la realizacion de la difícil tarea de la consolidacion del imperio. Siento un sincero respeto por los esfuerzos del Emperador, y abrigo la esperanza de que un triunfo completo coronará honrosa y noblemente su reinado.

En lo que concierne á mi hostilidad respecto de la política extranjera del Austria en la época en que trabajaba mas allá de las fronteras, no ocultaré á V. E. que habia tenido graves temores de que Austria quisiera hacer en la península de los Balkanes un papel hóstil

á la libertad de los pueblos emancipados y á las razonables esperanzas cuya realizacion se garantiza á los súbditos del Sultán. Estos temores estaban basados en testimonios secundarios, pero no emanaban de testigos hostiles.

V. E. tiene ahora la amabilidad de asegurarme que su gobierno no abriga el menor deseo de adquirir más derechos de los que le concede el tratado de Berlin y que una estension de esa naturaleza seria actualmente perjudicial á los intereses de Austria-Hungría.

Permitidme que os declare desde luego que si hubiera tenido una seguridad como la que acabo de recibir de V. E. nunca hubiese pronunciado las palabras que como dice V. E. con razon tienen un carácter penoso y ofensivo. No trataré de precisar en este momento si por desgracia ó por culpa mia no tuve ese dato, pero no teniéndolo, naturalmente debia referirme á acontecimientos de una época anterior y emplear espresiones de censura que puedo ahora retirar completamente.

Opino que la esplicacion que os doy debe tener no menos publicidad que el discurso que la ha motivado, y en cuanto á la forma de esa publicidad, lo dejo enteramente á la voluntad de V. E. Solo tengo motivos para dar gracias á V. E., tanto por el fondo como por la forma, por sus comunicaciones orales y escritas.

Tengo la honra, etc.—*W. E. Gladstone.*

—Escriben de Scutari con fecha del 11 á la *Correspondencia política* de Viena:

«No es enteramente exacta la noticia de que diferentes tribus albanesas se han declarado libres de la dominacion del Sultán. Todas las manifestaciones que se han verificado hasta ahora han tenido por objeto la organizacion de un principado autónomo de Albania bajo la soberanía del Sultán con Alí-Bajá de Gusinje como príncipe de Albania. Izzet-Bajá, vali de Scutari, que se ha negado á reconocer las medidas tomadas en este sentido por los albaneses, ha tenido que retirarse al castillo de Scutari, donde espera refuerzos.

—A la cabeza de uno de sus números publica *La Descentralizacion*, periódico liones, lo siguiente:

«Los infrascritos, padres de los niños que se educan en el colegio de Mongré, dirigido por los Padres jesuitos, contraen el compromiso de perseguir á su costa, por todos los medios judiciales y legales, á los funcionarios y agentes del poder que lastiman el derecho que los susodichos padres de familia invocan para hacer educar á sus hijos en las casas y del modo que determinen.»

(*Siguen las firmas.*)

Si el ejemplo de esos padres de familia fuera imitado por los que se hallan en el mismo caso, apuradillos se habian de ver los tribunales de justicia para no descontentar á los ministros.

—Un nuevo hecho que hara poca gracia á Ferry y á sus amigos.

Reunida la *Sociedad libre de instruccion y educacion popular*, procedió el dia 9 á la distribucion de las recompensas que destina todos los años á los profesores que más se han distinguido como inventores de los mejores métodos pedagógicos.

Pues bien; la medalla de oro, el primer premio, se

ha tenido que entregar á un hermano de las Escuelas Cristianas, entre los estrepitosos aplausos de la concurrencia, que de ese modo indirecto silbó al representante de Ferry en la ceremonia, al diputado republicano Giraud, que presidia.

— Los republicanos franceses no perdonan medio alguno de demostrar el odio que profesan á todo lo ordenado por Dios. Y no sólo no se contentan con prohibir las procesiones religiosas y todos los actos públicos de religion, sino que tratan en su necia locura de derogar los mandamientos mismos de la ley de Dios en cuanto les es posible.

Hace un año que M. Maigne y otros ciudadanos de la mayoría de la Cámara de diputados presentaron un proyecto derogando la ley de 1814, que mandaba santificar las fiestas á lo ménos con el descanso material. La Cámara voto el proyecto el 1.º de Diciembre, y lo mandó al Senado para que tambien lo aprobase.

En todos los países civilizados existe una ley para la observancia del domingo, que hasta ahora ha parecido justa, saludable y practicable á todos. Pero los republicanos franceses sostienen que esta ley era una traba á la libertad de cultos y al trabajo, y piden su derogacion, y la Cámara la aprueba, y el Senado, á pesar de un elocuente discurso de M. Chesnelong, la aprueba tambien en primera lectura por 168 votos contra 110.

Han votado contra el tercer mandamiento de la ley de Dios, no sólo todos los que aprobaron el art. 7.º de la ley Ferry, sino tambien los amigos de Dufaure y de Julio Simon.

Ante este resultado, podemos decir con *L'Univers* de Paris:

«Francia no es ni más comercial que Inglaterra, ni más activa que los Estados Unidos, ni más libre-pensadora que Alemania, estados que observan la ley del domingo. Las razones que se dan para la abolicion de la ley de 1814 no son las verdaderas. La Revolucion, dueña del poder, quiere simplemente suprimir una ley cristiana. Con esto lleva á cabo un nuevo reto de guerra contra la Iglesia y contra Dios.»

Algunos periódicos católicos de Paris se forjan la ilusion de que el Senado volverá sobre su acuerdo en la segunda lectura.

Nosotros no lo esperamos, y para ello nos apoyamos principalmente en los argumentos empleados por los senadores que han defendido el proyecto: para ellos, que comprenden la necesidad del descanso, es un acto de tiranía (*sic*) disponer la obligacion de descansar el domingo. ¿Qué les importa á ellos que los buenos católicos no puedan cumplir con los deberes religiosos?

— Al *Times* escriben de Buckarest sobre el mismo asunto:

«El nombramiento del príncipe Alejandro de Bulgaria como teniente general ruso y ayudante de campo del Czar se considera aquí como un indicio de la marcha rápida de los acontecimientos en Oriente. Una nueva fase de la cuestion de Oriente parece tan próxima que ni siquiera se ocultan las relaciones reales que existen entre los autores del drama que se prepara.»

— En el próximo mes de setiembre se reunirá en Bruselas un congreso internacional de comercio y de indus

tria que durará seis días. Este congreso tiene por objeto proporcionar á los sábios, economistas, ingenieros, juriscultos, comerciantes é industriales de todos los países una ocasion de estudiar en comun los principales problemas que suscita la actividad comercial.

«Burdeos 12 de Mayo.—Se ha declarado un grande incendio en un depósito de la Junta de Comercio situado en Bacalan, en donde habia alcohol, ron, licor de ajeno y otros líquidos espirituosos. El incendio principió á las diez de la mañana, y todavia no se ha estinguido. Es casi imposible atajarlo. Las pérdidas son considerables. La escuela municipal inmediata corre gran peligro.

Teheran 11 de Mayo.—La miseria va en aumento en la provincia de Aderbaidjan. La cosecha tiene traza de ser muy mala. Desde el mes de Enero último, han perecido de hambre 600 personas en el distrito de Urimia. Han abandonado el país mil doscientos cristianos. El precio del trigo en los distritos en que reina la carestía ha llegado á 60 libras esterlinas la tonelada.

Londres 12 de Mayo.—Telegrafian de Constantinopla con fecha del 11 al *Times*:

«Se cree que el Sultan hará ajusticiar á Vali-Mohamed. Por via de precaucion se ha despedido á los bosniacos compatriotas del asesino que daban la guardia en palacio.»

— Dice *La Crónica* de los Angeles (California):

«De Buenos-Aires nos escriben que el coronel don Napoleon Uriburu ha realizado en el Nanque un hallazgo. Explorando las cardilleras el coronel descubrió un cementerio indígena, que parecia de tiempos remotos. Fué escavado para sacar algunas reliquias. Encontráronse al par que los esqueletos de los indios, muchas prendas de plata y oro, que, como se sabe, son depositadas con los muertos en su tumba para que sirvan en «la otra vida.» Entre aquellas prendas venia un puñal de plata y en él ¡oh profunda sorpresa! se leyó el nombre de Alonso de Ercilla.»

— En el comedor del barco almirante «Colbert» han aparecido las siguientes caricaturas, que han exaltado los bilis de los republicanos de mar y tierra.

La primera representa un horrible perro, armado de un collar de puntas, arrastrando la cadena que acaba de romper. Debajo se lee:

La Libertad.

La segunda representa dos cerdos comiendo en la misma tinaja.

Debajo se lee:

La Igualdad.

La tercera representa dos tunantes de aspecto patibulario, cogidos del brazo y que armados de sus correspondientes palos esperan ocultos al primero que pase.

Debajo se lee:

La Fraternidad.

El ministro de Marina, á quien se ha acudido en queja de los desahogos de la oficialidad de *El Colbert* ha prometido sentarla la mano.

Y sí se la sentará, aunque con algun más cuidado que si se tratara de curas ó monjas, porque los republicanos son así: muy valientes con los débiles y comedidos con los fuertes.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 17.

De Valencia vapor Jaime I, de 229 ton., cap. D. José Font, con 21 mar., 22 pas., balija y efectos.

De Cette polacra goleta Belisario, de 118 ton., pat. Guillermo Palmer, con 7 mar. y pipas vacías.

De Tortosa laud Manuel, de 42 ton., pat. Andrés Rosell, con 6 mar., aceite y efectos.

De Portvendes laud S. Antonio, de 41 ton., patron Antonio Compañy, con 6 mar. y pipas vacías.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 17.

Para Mahon vapor Menorca, de 190 ton., cap. don José Pons, con 19 mar., 10 pas., balija y efectos.

Aviso.—Los que deseen adquirir solares para la construccion de edificios en *El Camp d'en Serralta*, situado entre el camino de Ronda y los de la Vileta y Son Rapiña, pueden verse con el propietario del terreno, Brondo núm. 14, ó con D. Pedro de A. Peña, Molineros número 12, de doce á una de la tarde, quienes les enterarán de las condiciones.

Casa de campo.—Se desea vender una con seis cuartos dormitorios, agua de fuente y unos setenta destres de tierra plantada de viña malvasía. Está situada en las inmediaciones de la poblacion de Bañalbufar y se venderá á plazos, si así conviniere al comprador. Informará D. Jacinto Garau Pro.—Ballester 12.

Venta.—Se desea vender una máquina de segar muy poco usada. En esta Administracion darán razon de su dueño.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17 á las 5 t.

(Recibido el 17 á las 7'6 t.)

En el Senado sigue la discusion sobre presupuestos de Cuba.

El Rey recibió á la embajada de Marruecos.

El juéves hubo reunion de las oposiciones.

Avenencia probable.

Los constitucionales esperanzados.

3 por 100 interior, 17'90.—Exterior, falta.—Bonos, 95'85.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid.

3 por 100 interior contado, 17'825.

Fin Mayo, 17'85.

Fin Junio, 17'925.

Paris, 16'80.

Barcelona.

3 por 100 interior contado y fin, 17'85.

Palma.

3 por 100 interior contado, 17'725.